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20 ANOS
DE HISTÓRIAS
E NOTÍCIASS

Campanha ‘Junho Preto’

Amontes-clarenseCristiane Tibo, iniciou suafor-
mação em dança no Rio de Janeiro e depois retor-
nou a Montes Claros com uma sólida base técnica.
Atualmente, ela e seus alunos participarão do En-
controBrasileirodeDançaemBeloHorizonte. Con-
fira trajetória no bate-papo da semana. PÁGINA 8

Pesquisadores do PAT Espinhaço Mineiro, coor-
denado pelo Instituto Estadual de Florestas, desco-
briram duas novas espécies de canela-de-ema, em
MonteAzul,no Norte deMinas. As espécies, critica-
menteameaçadasemicroendêmicas, foramdescri-
tas na revista Phytotaxa.PÁGINA 5

O “Junho Preto” é
uma campanha para
conscientização sobre
omelanoma,umagres-
sivocâncerdepele,des-
tacando a importância
daprevenção edo diag-
nóstico precoce, que é
crucial para a cura. Se-
gundooINCA,ocâncer
de pele representa 30%
dos casos de câncer no
Brasil, e o melanoma,
3%, com mais de 6 mil
casos anuais. Médica
explicaossinaisdealer-
ta do melanoma usan-
do a regra “ABCDE”.
PÁGINA 4

Cristiane Tibo:
trajetória e
conquistas

Descobertas
botânicas no
Norte de Minas

O Consórcio Intermunicipal de Saúde do Norte de
Minas (Cisrun) e oSAMU realizarão um leilão online
de bens móveis inservíveis em 1º de julho de 2024, às
10h, com lances já disponíveis no site organizador.

Serão leiloadas 29 ambulâncias e outros itens, como
uma caminhonete Mitsubishi L200 e equipamentos
de informática. Os bens podem ser visitados de 24 a
28 de junho. PÁGINA 3

Leilão de
ambulâncias

Bailarina temmais de 30 anos de carreira

Detalhes sobre os itens leiloados podemser consultados eletronicamente

Plantas são reconhecidaspela beleza de suas floresEspecialista recomenda ouso de protetor solar e consultas regulares
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Opinião

Daniel Godoy*

Não é novidade que a inteligência
artificial tem ganhado cada vez mais
terreno e atraído investimentos signi-
ficativos que antes estavam destina-
dos ao metaverso. No entanto, essa
corrida pelo desenvolvimento de no-
vas funcionalidades e produtos, fre-
quentemente ocasiona negligência
em um aspecto crucial: a segurança
dos dados.

Um dos principais problemas ao uti-
lizar IA de forma indiscriminada é o
vazamento de dados sensíveis. Tive-
mos alguns exemplos recentes como
o caso do próprio ChatGPT que vazou
em 2023 mais de 101,1 mil acessos na
dark web, revelando nomes de usuá-
rios e senhas dos adeptos da tecnolo-
gia de inteligência artificial. O Brasil é
o terceiro país do mundo mais atingi-
do pelo vazamento de dados.

A Índia é o país mais afetado, com
12,6 mil contas, seguida pelo Paquis-
tão, com 9,2 mil. Em seguida, o Brasil
aparece com 6,5 mil conjuntos de no-
mes de usuários e senhas vazados na
dark web. O Vietnã, com 4,7 mil, e o
Egito, com 4,5 mil, completam o
ranking.

Isso mostra que muitas empresas
estão tão focadas em implementar a
tecnologia e aproveitar seus benefí-
cios, que acabam se descuidando da
segurança. Esses vazamentos podem
trazer consequências desastrosas,
desde danos à reputação da compa-
nhia até processos judiciais e multas
pesadas. Além disso, a perda de infor-
mações confidenciais pode benefi-
ciar concorrentes e prejudicar seria-
mente o negócio.

Hoje em dia, é possível inserir plani-
lhas em plataformas de IA, além de
solicitar a criação de projeções, pla-
nos de carreira e até mesmo ajustes
nos dados. Contudo, muitos profissio-
nais não se atentam aos perigos ofere-
cidos ao utilizar a tecnologia de for-

ma indiscriminada. Outra preocupa-
ção é que muitas corporações têm gas-
tado grande parte da verba com recur-
sos e marketing da IA, sem atentar-se
se essas soluções são realmente segu-
ras, já que as plataformas que forne-
cem esse tipo de tecnologia para dife-
rentes empresas costumam não in-
vestir o suficiente em privacidade.
Neste caso, é essencial que as platafor-
mas de Inteligência Artificial equili-
brem totalmente a verba disponível,
destinando uma parte significativa
para a segurança dos dados.

Ao decidir subir dados sensíveis pa-
ra uma plataforma de inteligência ar-
tificial, é crucial verificar se o servi-
dor está localizado em um país que
cumpre com a LGPD (Lei Geral de Pro-
teção de Dados) e a GDPR (Regulamen-
to Geral sobre a Proteção de Dados),
assim, em caso de vazamentos de da-
dos, será possível responsabilizar a
empresa que cometeu tal infração,
que pode ser multada em até 2% de
seu faturamento.

Com isso, não se trata de ir contra o
uso da inteligência artificial, mas sim
de adotar uma abordagem mais equili-
brada e responsável. É válido reconhe-
cer os benefícios que a tecnologia po-
de trazer, mas também manter-se
ciente dos riscos, além de tomar as me-
didas necessárias para não sofrer
com consequências desagradáveis.

Por fim, acredito que a IA ainda será
utilizada por vários outros setores,
mas reforço aqui a importância de en-
tender quais são os riscos existentes.
É essencial ter a ciência dos impactos
que seu negócio poderá sofrer se algu-
ma informação sensível ou estratégi-
ca vazar, mesmo tendo o respaldo da
LGPD. Por isso, é fundamental esco-
lher provedores que cumpram com as
regulamentações de proteção e que
ofereçam soluções para proteger to-
dos os dados. Fiquem atentos!

*CEO e fundador do Apponte.me

Nícolas Santos*

A partir de julho de 2024, o Google
Analytics Universal (GA3) deixará de
existir, restando apenas o Google
Analytics 4 (GA4). Essa mudança re-
presenta um marco significativo para
empresas que utilizam a ferramenta
para análise de dados.

O Google iniciou o desenvolvimen-
to do GA4 com o objetivo de integrar a
jornada do usuário entre sites e aplica-
tivos. No entanto, a crescente preocu-
pação com a privacidade dos usuários
e novas regulamentações, como a GD-
PR na Europa e a LGPD no Brasil, exigi-
ram adaptações significativas. A
desativação completa do GA3 aconte-
cerá em julho deste ano. A partir dessa
data, todos os usuários perderão aces-
so ao GA3 e seus dados serão excluí-
dos permanentemente, sem possibili-
dade de recuperação via API.

Com o foco integral no GA4, o Goo-
gle começou a desativar gradualmen-
te funcionalidades do GA3, como o Re-
latório em Tempo-Real. Isso incentiva
a migração e a familiarização com a
nova ferramenta, que promete maior
integração e melhores insights de da-
dos. Essas desativações foram um cla-
ro sinal de que o Google deixará de
prestar suporte a esta versão, ao mes-
mo tempo que será um grande incenti-
vo a toda comunidade para se familia-
rizar com a nova ferramenta e apren-
der como tirar o melhor proveito dela.

Empresas que utilizam o GA Univer-
sal há anos possuem um vasto históri-
co de dados valiosos. Esses dados são
cruciais para a criação de modelos
avançados de Machine Learning e pa-
ra a geração de insights estratégicos
com a ajuda de Inteligências Artifi-
ciais Generativas (GenAIs).

Com a iminente desativação do
GA3, as empresas devem agir rapida-
mente para exportar e armazenar
seus dados históricos. Embora o Goo-
gle ofereça integração com o Big-
Query, essa solução pode não estar dis-
ponível para todos, especialmente pa-
ra aqueles que não utilizam a versão
paga do GA3.

Uma alternativa é utilizar conecto-
res e ferramentas desenvolvidas espe-

cificamente para a extração e armaze-
namento de dados do GA3. Essas solu-
ções visam garantir a preservação dos
dados mais relevantes, devolvendo o
controle às empresas de maneira rápi-
da e eficaz. Isso inclui a visibilidade
sobre os principais dados, como volu-
me de usuários, sessões, conversões (e-
commerce e metas), detalhes de pro-
dutos, e relatórios de aquisição (ori-
gem, mídia, campanha), entre outras
informações.

Além da preservação dos dados, a
migração para o GA4 traz novas fun-
cionalidades que melhoram a análise
de dados. O GA4 oferece uma visão
unificada do usuário, combinando da-
dos de sites e aplicativos em uma úni-
ca plataforma. Ele é baseado totalmen-
te em eventos, permitindo um acom-
panhamento mais detalhado do com-
portamento do usuário. A capacidade
de previsão baseada em IA, disponível
no GA4, ajuda as empresas a antecipa-
rem tendências e tomar decisões mais
informadas.

Sabemos que são tempos desafiado-
res. Muitas mudanças de parVFadig-
mas estão acontecendo nos últimos
anos e ainda continuarão acontecendo
nospróximos.Éporissoqueémuitoim-
portante ter parceiros estratégicos nes-
sajornada,queestarãosempreacompa-
nhando e se atualizando para oferecer
soluções alternativas para a resolução
dos problemas da atualidade.

* Data Strategy Manager & Associate Partner da

Cadastra, empresa global de estratégia,

tecnologia, dados e marketing.
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Hora de exportar
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PRETO NO
BRANCO

Cisrun/SAMU
promovem leilão de
bens inservíveis

Minas do Norte

Leiloamento será realizado on-line no dia 1º de
julho; bens podem ser conferidos no site

NadisputamajoritáriaemMontesClaros,comexce-
çãodascandidaturasdeGuilhermeGuimarães(UB)e
RuyMuniz(PSB)osdemaispré-candidatosestãocom
dificuldade na escolha do vice. Além da falta de no-
mes expressivos dentro do partido, estes não estão
conseguindocoligarcomagremiaçãoquepossaofe-
recer nomes para composiçãoda chapa. Ruy já defi-
niuquevaiparaadisputatendocomoviceoempresá-
rioeex-vereadorKikoCanela.Jáocandidatogovernis-
ta,GuilhermeGuimarães temasuadisposiçãovários
nomesepartidosaliados.

Definição das convenções
Apesar de estarmos nos aproximando do período

das convenções municipais até o presente momento
nenhumaagremiaçãodefiniudata.Oprazovaide20de
julhoa5deagosto.EmMontesClaros,comonamaioria
dosmunicípios, o grupo que está no poder deve ser o
último a realizar a convenção. A urgênciamaior é dos
candidatosforadopoderquenecessitamdemaistem-
po de campanha. Quem está no poder retarda a deci-
sãodeformaaevitarqueseonomeescolhidonãoagra-
darasoutrasagremiaçõesnãoprovoque fugas.

Copasa sendo Copasa
Não entendo as dificuldades que a Copasa encon-

tra na comunicação com a população, em especial
coma imprensa.Apesardecontar comassessoriade
imprensalocal,umsimplesquestionamentoéneces-
sárioentrarnositedaempresa,enviarasperguntase
esperararesposta.Searespostanãoforconvincente
tem que repetir o mesmo processo. Um exemplo é a
intervençãonaAvenidaSidneyChaves,iniciadanoco-
meçodoanoeatéhojeaCopasanãoprestainforma-
çãosobreoserviçoenemadatadasuaconclusão.O
pioréquevemtrazendotranstornoparamotoristase
principalmentepedestres.

Liberação da ponte
AprefeituradeMontesClaros estáanunciandopa-

raapróximasemana,provavelmentenasexta,ousá-
bado,ainauguraçãodanovaponte,sobrealinhafér-
rea,naavenidaMinasGerais, ligadoobairroFloresta
ao JK. Nesta semana foi feita concretagemdas duas
cabeçasdapontequeéa fase final.

Ponte Unimontes
Outraponte importantequevemsendoconstruída

em Montes Claros, cuja conclusão vem arrastando
desdeo início doano, é a localizada naavenida José
Correa Machado, próximo a Unimontes . A obra foi
paralisadaesperandoachegadadasvigasderespon-
sabilidade do Governo do Estado, de acordo com o
convênio.Asreferidasvigaschegaramnestasemana
e estão sendo colocadas,quando então acontece a
concretagemeapósacura estáprontaaobra.

CPI Cemig
ACâmaradeMontesClarosrealizounasegunda-fei-

raaudiênciapública,comparticipaçãodavice-presi-
dente da Assembleia, deputada Leninha, quando foi
sugeridaarealizaçãodeCPInaAssembléia.Épossível
preverqueesteassuntonãoprosseguenaquelacasa
legislativa.

u

Colisão em Salinas

Procura um vice

Aldeci Xavier

aldecixavier@gmail.com

Da Redação

OConsórcioIntermu-
nicipal de Saúde da Re-
de de Urgência do Nor-
te de Minas (Cisrun) e o
Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência
(SAMU) promoverão
um leilão online de
bens móveis inser -
víveis em 1º de julho de
2024.Asessãoestámar-
cada para começar às
10 horas, porém os inte-
ressados já podem fa-
zer lances através do si-
tedaempresaresponsá-
vel pela organização do
evento.

Ao todo, estão dispo-
níveis para o leilão 29
ambulâncias das mar-
casMercedes Benz, Fiat
e Renault. Entre os veí-
culos,o lote com menor
lance inicial (R$ 1 mil) é
compostoporumveícu-
loMercedesBenzmode-

lo Sprinter Rontan, ano
2008/2009,enquanto
aquele com maior valor
inicial é uma ambulância
Fiat Ducato 2016 (R$ 13
mil). Os interessados ain-
da podem arrematar uma
caminhonete Mitsubishi
L2002009,macas,extinto-
res,cadeiraseequipamen-
tosdeinformáticaeapare-
lhos de ar-condicionado.

AVERIGUAÇÃO
Os bens poderão ser visi-

tados entre os dias 24 e 28
de junho, de 8 às 11 horas e
das 13 às 16 horas. Uma vez
que os itens se encontram
em locais distintos, é reco-
mendávelqueosinteressa-
dosfiquematentosàdescri-
ção de cada objeto no site.
O edital do certame pode
seracessadoatravésdosite
mgl.com.br. Mais informa-
ções sobre o leilão podem
ser obtidas através do tele-
fone (38) 9 9800-0670.

Da Redação

Na manhã da última
quarta-feira (19), os mi-
litares do 9º Pelotão
em Salinas, Norte de
Minas, foram aciona-
dos para atender a
uma ocorrência de co-
lisão entre uma carre-
ta bitrem e um cami-
nhão caçamba na BR
251, km 313, em Sali-
nas. Os veículos colidi-
ram e a carreta bitrem
tombou às margens da
rodovia, transportan-
do cerca de 60 mil li-
tros de diesel. Os dois
motoristas dos veícu-
los, sem ferimentos
graves, foram atendi-
dos e conduzidos pelo
SAMU até o hospital
da cidade.

As equipes de bombei-
ros, após análise da si-
tuação, identificaram o
produto perigoso da car-
ga e mantiveram o res-
friamento da carreta,
haja vista o pequeno va-
zamento de produto pe-
los suspiros da carreta,
executando as ações de
prevenção contra incên-
dio e explosão. A equipe
que realizou os traba-
lhos de transbordo da
carga deslocou-se de Ca-
choeira de Pajeú, e ao
chegarem no local, a ro-
dovia foi interditada em
ambos os sentidos. A Po-
lícia Rodoviária Federal
foi acionada e interdi-
tou a rodovia para pro-
mover a segurança do
trânsito durante o trans-
bordo da carga.

Aotodo,estãodisponíveisparaoleilão29ambulâncias

dasmarcasMercedesBenz,FiateRenault

Bombeiros realizaramo resfriamento da carga Jornalista, articulista, analista político e empresarial

DIVULGAÇÃO

CORPO DE BOMBEIROS
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CONVERSA
INTELIGENTE

‘Junho Preto’:
campanha chama
atenção para a pele

Saúde

Iniciativa destaca a importância da prevenção
do câncer de pele e melanoma

u A eleição pela prefeitura de Montes Claros-MG,
promete ser uma das mais disputadas na história
domunicípiodiantedocontextopolíticodesegun-
do turno, impulsionado pelo o cenário atual que
não conta mais com a participação dos ex-prefei-
tos: TadeuLeite, AthosAvelino, Jairo Ataídee como
encerramento do ciclo político do atual prefeito
Humberto Souto que completou recentemente 90
anos.Noencanto, é bom lembrar queestamosain-
da na pré-campanha exigindo das pré-candidatu-
rascapacidadedeestratégia,organização,planeja-
mento e capacidade de articulações.

Experiência
Dospré-candidatosaprefeitodeMontesClaros-

MG,apenasRuyMuniz (PSB) foiex-prefeitodomu-
nicípio. O staff da sua pré-campanha aposta que
aexperiênciaadministrativaesuahistórianasaú-
de e educação façam a diferença na disputa pela
maior cidade do Norte de Minas.

Militância
Opré-candidatoaprefeitodeMontesClarospe-

looPT, deputado federal PauloGuedes apostana
base social e namilitânciadopartidoparadispu-
tar com potencial a prefeitura montes-clarense.

Disputa no PL
O partido PL do ex-presidente Jair Bolsonaro

vive momento de indecisão em Montes Claros-
MG com a divisão entre duas alas: Uma deseja
manter a pré-candidatura de Maurício da San-
ta Casa já a outra pretende caminhar com o
grupo da situação.

Lançamento
FábioMáquinas (PMM)lançasuapré-candidatu-

ra a prefeito deMontes Claros-MGnopróximo sá-
bado (22/06), a partir das 17h no Clube dos Ferro-
viários, bairro Santa Rita I.

Partidos: R$ 4,9 bilhões l
Partidos que vão disputar as eleições munici-

paisdeoutubrovãoreceberR$4,9bilhõesdoFun-
do Especial de Financiamento de Campanha (FE-
FC) para realização da campanha eleitoral. O va-
lor foidivulgadonestasegunda-feira (17)peloTri-
bunal Superior Eleitoral (TSE), órgão responsável
pela organização do pleito.

Embate

Para amédica RaianaBarbosa, é essencial que todosmonitorem sua pele e

fiquematentos àsmudanças que possamocorrer

Apresentador de TV e observador da cena política

Leonardo Queiroz

leonbardoqueiroz.onorte@

gmail.com

O “Junho Preto” é um
mês dedicado à cons-
cientização sobre o me-
lanoma,umtipoagressi-
vo de câncer de pele. A
campanhadestacaaim-
portância da prevenção
e do diagnóstico preco-
ce, já que o melanoma
pode metastatizar para
outras partes do corpo
se descoberto tardia-
mente. No entanto,
quandoidentificado
nasfasesiniciais,amaio-
ria dos casos é curável.

Segundo o Instituto
NacionaldoCâncer(IN-
CA), o câncer de pele é
responsável por cerca
de30% detodososdiag-
nósticos de cânceres no
Brasil. O melanoma, ti-
po mais grave da doen-
ça, representa 3% de to-
dasasneoplasiasmalig-
nas, sendo estimados
mais de 6 mil casos da
doença por ano.

A médica oncologista
e paliativista Raiana
Barbosa Chaves desta-
ca a relevância da cam-
panha e explica que “os
sinais de alerta in-
cluem mudanças na
cor,tamanho,formaou
textura de uma pinta
que surgiu ou que se
modificou. A regra do
“ABCDE” é um guia útil
paraidentificarcaracte-
rísticassuspeitasdeme-

lanoma—Assimetria:me-
tade da pinta não combi-
na com a outra; bordas ir-
regulares: contornos mal
definidos ou irregulares;
cor variada: presença de
diferentes cores, como
marrom, preto, azul, ver-
melho ou branco; diâme-
tro:maiorqueseismilíme-
tros (embora melanomas
possam ser menores); evo-
lução: mudanças ao longo
do tempo”.

FATORES DE RISCO

A médica destaca que
os principais fatores de
risco para o melanoma
são exposição solar exces-
siva ao longo dos anos, pe-
le clara, histórico fami-
liar demelanoma, pacien-
tes imunossuprimidos
(que tomam imunossu-

pressorespor algummoti-
vo de saúde ou transplan-
tados) e grande número
de nevos pigmentados.

A exposição excessiva
ao sol e o uso inadequado
deproteçãosolar são fato-
res contribuintes para o
d e s e n v o l v i m e n t od a
doença. “A radiação ultra-
violeta danifica o DNA
das células; e aí esses da-
nos cumulativos ao longo
dos anos fazem com que
as células sofram muta-
çõesedesenvolvamocân-
cer de pele. O protetor so-
larvaiprotegeressascélu-
las de sofrerem tantos da-
nos quando forem expos-
tas à radiação ultraviole-
ta”, explica a médica.

“O principal conselho é
se conhecer. Conhecer
sua pele. Se encontrar al-

guma lesão escura, prin-
cipalmente com bordas
irregulares, assimétri-
cas, de diferentes colora-
ções, ou que estão aumen-
tando de tamanho, é im-
portante procurar um
dermatologista para ava-
liar se pode ser melano-
ma. Os pacientes com
muitas pintas pelo corpo,
recomendo que tenham
um dermatologista de
confiança para que possa
ser acompanhado anual-
mente. Os dermatologis-
tas conseguem mapear e
acompanhar todas as le-
sões do corpo”, completa
a oncologista, que aconse-
lha a todos a realizar exa-
me de rotina e buscar aju-
da médica em caso de sus-
peita de câncer de pele ou
melanoma.

Will Nunes
willonorte@gmail.com

ARQUIVO PESSOAL

a melhor notícia está no ar
sintonize 104.9

música, informação e entrevistas
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CRÔNICAS DO
COTIDIANO

‘Espinhaço’ registra
duas novas espécies
de plantas

Minas do Norte

Espécies de canela-de-ema foram localizadas
em Monte Azul, na região norte do Estado

u Já dizia um grande pensador que “existem coi-
sas entre o céu e a terra que não pode imaginar
nossa vâ filosofia...”
Hoje aconteceu umadessas. Acordei comvon-

tade de ligar para minha amiga de mais de 50
anos, Rosalice, que mora em São Francisco e
desde então somos amigas. Por que tive essa
vontade hoje? Será que pressenti que minha
amiga estava vivendo um momento especial,
cheio de orgulho e emoção? Ao ligar, ela me
respondeu de Brasília-DF, onde foi para assistir
à posse do seu filho Dr. Jarbas Soares, como
Presidente doConselhoNacional de Procurado-
res Gerais. Feliz por ela, a cumprimentei e man-
dei um abraço para ele, o nosso Bile.
Por que Bile? Em 2003, ao assistir a sua posse

comoProcuradorde Justiça emBeloHorizonte, fiz
umacrônica onde lembravado tempoemqueo vi
criança,brincandocommeus filhos, emSãoFran-
cisco,poisquealémdevizinhos,eramcompanhei-
ros de escola e de brincadeiras.
‘” Eu vi o menino correndo, eu vi o tempo
Brincandoao redordo caminhodaquelemenino
Eu pus osmeus pés no riacho e acho que nunca

os tirei
O sol ainda brilha na estrada e eu nunca pas-

sei... (Caetano Veloso)
Mas o menino Bile, para nós sempre Bile, não

parouaí: ProcuradorGeraldoEstadoeagoraPre-
sidentedoCNPG.Muitoshojeoconhecemeoadu-
lam. Mas para nossa família, é o mesmo. Dentro
daquelehomemilustreaindamoraomeninoBile,
irreverente, brincalhão. Continuaomesmo. Tanto
que ao ver qualquer notícia sobre ele, um dos
meus filhos envia para mim, com uma legenda:
“Veja o Bile!”
Fico imaginandooorgulhodaminhaamigaRo-

sa, ao ver seu filho, tão importante, em meio a
grandes autoridades, em ummomento tão espe-
cial e rico emsua vida. Posso até visualizar a figu-
radoseupai,nossoamigoJarbasSoares, já faleci-
do, rondando por ali, com seu sorriso aberto de
alegria incontida, pelas vitórias do seu filho
Enós, queacompanhamos sua trajetória, tam-

b ém no s s e n t imo s o r g u l h o s o s , d e um
conterrâneo nosso, menino que corria pelas
ruas com os meus filhos, naquele lugar que ele
conquistou com suas lutas, sua dedicação e
sua competência.

Posse no CNPG

GlorinhaMameluque

glorinhamameluque1@hotmail.com

Como apoio do PATEspinhaçoMineiro e do projeto Pró-Espécies, foi possível

viabilizar as expedições de campo

Advogada e escritora

Da Agência Minas

PesquisadoresdoPla-
no de Ação Territorial
paraconservação dees-
péciesameaçadasdeex-
tinçãodoEspinhaçoMi-
neiro (PAT Espinhaço
Mineiro), coordenado
pelo Instituto Estadual
deFlorestas(IEF),desco-
briram duas novas es-
pécies de canela-de-
ema, do gênero Vello-
zia, da família Vellozia-
ceae, em Monte Azul,
no Norte de Minas.

As novas espécies,
Vellozia flavida e Vello-
zia formosa, encontra-
das na vegetação dos
CamposRupestresdoEs-
pinhaço, foram descri-
tas e recém-publicadas
na revista internacional
Phytotaxa. Elas foram
classificadas como criti-
camente ameaçadas de
extinção por serem
microendêmicas, espé-
cies que ocorrem em
apenas um local, em
umaáreamuitorestrita,
no caso destas, em uma
única serra.

Essas plantas são re-
conhecidas pela beleza
de suas flores, em geral
lilásabrancas,masnes-
sa descoberta houve
novidades, incluindo
uma rara flor amarela,
nomeadaVelloziaflavi-
da. Essa é apenas a ter-
ceira espécie de Vello-
ziacom essa caracterís-
tica, gênero que conta

com 130 espécies de plan-
tas que geralmente ocu-
pam regiões de altitude
elevada. A outra espécie
encontrada, faz homena-
gem ao seu local de ocor-
rência na região do Pico
da Formosa, denominada
Vellozia formosa.

O pesquisador e autor
principaldadescoberta,Re-
nato Magri, do Instituto de
Biociências da Universida-
de de São Paulo (USP), des-
tacaqueotrabalhoteveiní-
cio com os estudos do pro-
fessor Renato Mello-Silva,
falecidoem2020,quededi-
cousuaspesquisasàscane-
las-de-ema.

As plantas coletadas pe-
losbotânicos,depoisdese-
cas, são incluídas em her-
bários. Nos materiais tra-
balhados pelo professor
Renato Mello-Silva foi in-
dicado que eram espécies
novas,masaVelloziaflavi-

da não havia flor, que é ca-
racterístico na descrição
da espécie.

Com o apoio do PAT Es-
pinhaço Mineiro e do Pro-
jetoPró-Espécies,foipossí-
vel viabilizar as expedi-
ções de campo. “Eu sabia
da existência dessas espé-
cies novas na região, mas
não sabia que o acesso se-
ria tão difícil. A missão de
coleta em campo para en-
contrar as plantas foi bas-
tante pesada, por causa do
relevo, bem como da ne-
cessidadedeacharasplan-
tas com flores”, diz Renato
Magri.

A pesquisadora Andres-
saCabralexplicaqueases-
pécies de Vellozia pos-
suem características fasci-
nantes,que lhespermitem
crescer em ambientes ad-
versos, como solos rasos,
altastemperaturas,altain-
solaçãoe escassez de água.

“Isso destaca a importân-
cia de conservar esses ha-
bitats com uma flora tão
singular, que é essencial
para manter a biodiversi-
dadeeoequilíbrioecológi-
co desses ecossistemas”,
frisou a pesquisadora.

Alémdosautoresdoarti-
go científico, que são pes-
quisadores, cientistas e es-
pecialistas botânicos, a
pesquisa também teve o
apoio daequipe do Parque
Estadual Caminho dos Ge-
rais, por meio do analista
JoãoCarlosBatistadosAn-
jos e do gestor do parque,
Alessandre Jorge.

“A ampliação do conhe-
cimento científico é fun-
damental para valorar os
ecossistemas e traçar es-
tratégias para a conserva-
ção e uso sustentável da
cordilheira do espinhaço
na região Norte”, expli-
cou Jorge.

DANILO ZAVATIN
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Faltamsetediasparaumadasmaio-
res feiras agropecuárias do Norte de
Minas,a Expomontes2024 ,quechega
à50ªedição comshowsnacionais, di-
versos estandes de variados segmen-
tos, gastronomia local, exposição de
animais, oportunidade de negócios,
parquedediversãoe leilões.
Confiram a programação
de shows:

Sábado (29/06)
Zé Neto & Cristiano
Vitinho Imperador

Domingo (30/06)
Noite católica

Terça-feira (02/07)
Jorge &Mateus / Péricles

Quinta-feira (04/07)
Quinta universitária
Samba de Milhões e convidados

Sexta-feira (05/07)
Ana Castela / Gabi Martins

Sábado (06/07)
Bruno & Marrone
César Menotti & Fabiano

Domingo (07/07) Até 17hs
Infantil

Domingo (07/07) após 17hs
Hugo & Guilherme
Felipe Amorim

Contagem regressiva para a 50ª Expomontes

Circulando Leo Queiroz
queirozleonardo@yahoo.com.br

Umdos casaismais simpáticos e
elegante deMontes Claros: o
ex-jogador e empresário Túlio de
Melo com sua bela esposa Emyle
Froes, aqui na Expomontes 2022 (
fotos LeoQueiroz )

Amodelo e formanda deMedicina
2024AlyneRodrigues na 48˚
Expomontes

OqueridocasalGutembergBrilhantee
FernandaMoraesregistrandoos
melhoreseventosemtodaMinas
Gerais.Aquiclicadosna48˚
Expomontesesbanjandocompetência,
muitotrabalhoesimpatia.

AcompetenteassessoradeimprensaAnaMaria
Barbosa,destaquenacomunicaçãoNorteMineira
atodovapornaassessoriadeimprensada50˚
Expomontes(fotoLucasViggi)

Na48˚Expomontesbatemosumpapo
comaduplaFelipeBarãoeRodrigo
Barãodabandadesucessonacional
BarõesdaPisadinha.“Queremos
agradeceratodososNorte-mineirose
fãsdetodaMinasGeraispelocarinho
comonossotrabalho.Nóstemosuma
históriadebatalhacommuitotrabalho
dedoisartistasquevieramdebaixo
tocandoembarzinhoseembuscade
umsonhoegraçasaDeusconseguimos
realizaressenossosonho”,trechode
umafaladeFelipeBarãoparaopúblico
Norte-mineiro.

Oquerido e simpático JoãoMadeira com sua bela
VivianeMendes Paula na 48˚ Expomontes

Adupla sertaneja ZéNeto e Cristiano é a atração do dia 29 de
Junho juntamente como cantorVitinho Imperador no
primeiro final de semana da 50˚ Expomontes ( foto redes
sociais do artista / divulgação )
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Bailarina e professora compartilha
sua trajetória artística

ARQUIVO PESSOAL

Em julho, Christiane Tibo e seus alunos participarão do CBDDu

BAILARINA, PROFESSORA E COREÓGRAFA

Christiane Tibo
uENTREVISTA

AdrianaQueiroz

drikajornalismogente@gmail.com

A montes-clarense
Christiane Barros Ti-
bo Carvalho é conheci-
da artisticamente co-
mo Cristiane Tibo. Ela
iniciou sua formação
em dança no Rio de Ja-
neiro, onde se prepa-
rou durante vários
anos. Só então retor-
nou a Montes Claros,
trazendo consigo uma
sólida base técnica.

“Comeceiminhahistó-
ria de balé no Rio de Ja-
neiro, no Noêmia Edel-
man, um grande nome
do balé clássico, com a
renomada Nely Zattar,
entre outros bailarinos.
Aí, quando vim para cá,
comecei a fazer aula
com Jaqueline Pereira.
Adriana Camargo che-
gou, uma professora de
São Paulo, e a gente en-
tão continuou os estu-
dos, mas desde sempre
fazia cursos de férias,
passava janeiro, o mês
inteiro, julho, fazendo
cursos de Ruth Rachou,
Ismael Guise, entre ou-
tros nomes. Então, as-
sim,sempreviajando,fa-
zendo cursos, me aper-
feiçoando. Comecei aos
noveanoseestouatého-
je na dança”, diz.

Nopróximomês,Chris-
tiane Tibo e seus alunos
participam do Encontro
Brasileiro de Dança (CB-
DD) em Belo Horizonte.
Confira a entrevista.

É a primeira vez que
vocês participam?

Nós já participamos
outra vez no espetácu-

lo. Esse ano participei do
congresso, que foi no na-
vio. Foi um congresso lati-
no-americano. E agora,
em julho, a gente partici-
pa, na segunda semana,
de um curso de formação
com bailarinos de uma
companhia da Flórida,
uma companhia com bai-
larinos que vêm traba-
lhar, e as minhas bailari-
nas foram convidadas pa-
ra estar nesse encontro.
A gente está sempre com
a maior expectativa possí-
vel. E é desses encontros
que talvez os meus baila-
rinos vão ser chamados
para fora. Igual ter uma
bailarina, a Carolina Frei-
re, que de um desses cur-
sos que a gente faz, ela foi
para os Estados Unidos,
tem apenas 17 anos, mas
já está construindo uma
carreira por lá.

Você atuou bastante
tempo como bailarina
no balé de câmara. Co-
mo foi?

Foi um balé, um grupo
de dança, fundado por
mim, Adriana Camargo,
Silvia Tibo, Raquel Ma-
chado e André de Castro.
A gente dançou muito,
dançávamos com proje-
tos, Lei Rouanet, esses in-
centivos à cultura desde
aquela época e dancei co-
mo bailarina durante uns
12, 15 anos. Depois passei
a dar aula e hoje tenho
uma escola, sendo a Cris-
tiane Tibo Escola de Dan-
ça, onde a gente tem for-
mação. Então, minha es-
cola é uma escola de for-
mação baseada no méto-
do brasileiro de dança, pa-
tenteada pela presidente

do Conselho Brasileiro de
Dança, Gisela Vaz.

Você faz parte como
membro apoiadora do
Conselho Brasileiro de
Dança. Conte um pouco
mais.

Sim, nomeada pela Gi-
sele Vaz, a presidente do
Conselho Brasileiro de
Dança, e por Cristina He-
lena, a delegada do conse-
lho, que representa o esta-

do de Minas Gerais. E ho-
je atuo como professora,
coreografa, empresária
da dança e formadora de
bailarinos e artistas do
mundo da dança.

Neste ano, a escola faz
quantos anos?

Esse ano, a nossa escola
fará 11 anos. Foi um ano
bastante comemorativo,
um ano em que acontece-
ram muitas coisas, mas
na dança estou há mais
de 30 anos, atuando co-
mo professora, coreógra-
fa, bailarina.

Das muitas apresenta-
ções da Escola, qual foi a
mais especial?

Nãoconsigodefiniruma
mais especial, não, sabe,
porque para mim cada
apresentação é diferente.
A gente tem aquele friozi-
nho na barriga. Eu real-
mente pensei que, mas
nãoconsigodefinirnenhu-
ma. A gente já apresentou
em Joinville, apresenta-
mos Belo Horizonte, dan-
çou em vários palcos, as
meninas dançaram no
Teatro Municipal do Rio
de Janeiro, talvez o teatro

mais bonito que tenha vis-
to, mas eu não consigo por
todas serem especiais, to-
das são feitas com bastan-
te amor, bastante dedica-
ção, bastantefoco. Tem vá-
rios palcos, palcos gran-
des, palcos pequenos, pal-
cossimples,masparamim
sãotodasiguais,têmames-
ma importância.

Quais são os princi-
pais estilos de dança pre-
sentes na escola?

O carro-chefe da escola
é o balé clássico, então a
nossa formação é balé
clássico, mas temos aqui
tambémdançacontempo-
rânea, com bastante estu-
do, mas a gente passa pela
dança moderna, porque
não tem como não passar
pela dança moderna para
dançar o contemporâneo.
A gente tem teatro, ginás-
tica artística e rítmica,
dança do ventre e temos o
PBT, a qual é o Progressi-
ve Technique Balé, sendo
uma junção de Pilates
com o balé clássico com o
intuito de fortalecer mús-
culos separados para o
bailarino ter uma perfor-
mance melhor.

Pregão Eletrônico nº 90010/2024

Objeto: Contratação de serviço de instalação, remoção, manutenção preventiva e corretiva em aparelhos 
de ar condicionado. Total de Itens Licitados: 110. Edital: 19/06/2024 de 08h00 às 12h00 e de 13h00 
às 17h00. Endereço: Rodovia Br 367 Almenara/Jequitinhonha, Km 111, Bairro Zona Rural - Almenara/
MG ou https://www.gov.br/compras/edital/158121-5-00068-2023. Entrega das Propostas: a partir de 
19/06/2024 às 08h00 no site www.gov.br/compras. Abertura das Propostas: 03/07/2024 às 08:00h no 
site:  https://www.gov.br/compras/pt-br.

Silvano Batista dos Santos
Membro da comissão de contratação 

IFNMG - Campus Almenara
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